
我所知道的孙犁先生

—
—

大贤门下立雪迟

□

侯

军

孙 犁（1913年4月6日—2002年7月11日），原名孙树勋，河

北省安平县人。现代小说家、散文家、作家，“荷花淀派”创始人，其小

说有诗体小说之称。代表作：《荷花淀》《芦花荡》《度春荒》，长篇小说

《风云初记》，中篇小说《铁木前传》小说与散文合集《白洋淀纪事》。

前不久，收到了孙犁先生的女儿孙晓玲大姐寄来的一本新著《逝不去的彩云——我与父亲孙犁》，惊异地发现书中有一篇文

章，标题是《父亲与侯军的一段忘年交》。我一口气读完这篇万字长文，读罢沉吟良久。晓玲姐在孙老的晚年一直悉心照顾父亲，

她在文章中提到，她下决心辞掉自己心爱的工作专职照顾老父亲，正是听从了我的建议。从她的文章中，我获知了许多以前无从

知晓的事情，尤其是我并不在场的情况下，由晓玲姐转述的孙老对我的诸多关爱和中肯点评，令我意想不到，感动万分。

转眼，孙犁先生离开我们已十多年了。然而，随着时间的推移，我心中的孙老形象却似乎越来越清晰。那一幕幕难忘的场景，

那一声声带有浓重河北口音的话语，那一封封充满关爱与勉励的来信，禁不住重新浮现在我的眼前⋯⋯

一
余生也晚，当我走进孙犁老人长期供职

的天津日报工作时，他已年逾六旬。恰恰是
在此后的二十多年中，我这个既没上过大学
又无家学渊源的后生晚辈，得以沾溉这位文
坛巨星的晚岁余晖，从孙老的言传身教，耳濡
目染乃至耳提面命中，获得无价的人生教益，
足以惠及终身。

我第一次见到孙犁先生是在 1977 年冬
天。那时，我刚到天津日报当记者。一天早
晨我去锅炉房打水，同事冲着前面刚刚走过
的高个子老人努努嘴，说：“瞧，那就是孙犁。”
我连忙追出去看，却只见到一个背影，一个穿
着深蓝色涤卡上衣、微微驼背的老人的背影。

这第一印象是如此深刻，以至于直到今
天，我每每想到孙犁先生，脑海里最先浮现出
的总是那个背影。

我真正接触到孙犁先生，已经是在多年
以后了。1984 年，我被调去主编报告文学专
版。可巧，当时副刊上刚刚发表了两篇孙犁
早期的报告文学，我读后发现了一些新的风
格要素，就想对此做一番研究。我草拟了一
篇《试论孙犁早期报告文学中的阳刚之美》的
论文提纲，想请孙犁先生过目。在写给孙犁
先生的一封信中，我还斗胆对刚刚出版的《孙
犁文集》中有关文章的体例划分问题，提出了
不同意见。这封信是托文艺部的老编辑张金
池转交的。老张也曾参加过《孙犁文集》的编
纂工作。他一听说我对文集的体例提出了质
疑，就善意地提醒我说，你不知道吗，这套文
集是孙老亲自审定的——你批评文集的编辑
体例，这不就等于批评孙犁先生吗？我闻言
暗暗后悔，生怕自己的冒失之举会引起孙老

的不快。
两天后，老张给我打来电话，说孙老回信

了，让我到文艺部去取。我赶去一看，岂止是
回信，还有一本孙老的新著《老荒集》，上面还
有孙老的亲笔题字——这是我得到的第一个
孙犁先生的签名本。更令我惊喜的是，孙老
在回信中对我的探索给予充分的肯定，他写
道：“从这封信，使我看到了：确实有些青年同

志，是在那里默默地、孜孜不倦地读书做学

问，研究一些实际问题。”（见孙犁《无为集》）。
这封回信写于 1986 年 11 月 13 日，距今

已近 30 年了。正是因为孙老的这段话，我才
立下志愿要做一个“学者型记者”，我才能够
二十多年如一日地“在那里默默地、孜孜不倦
地读书做学问，研究一些实际问题”。今天，
我可以告慰于孙老的是，在读到孙老教诲后
的这 20 多年间，我已出版各类著作 20 余种，
而这一切，其实都是从孙老当年的那封来信
发端的！

我与孙犁先生接触逐渐多起来，是在
1987 年以后。那时我搬到报社的宿舍居住，
随后，孙老也从多伦道的老宅子搬了过来，晓
玲姐就住在我的楼下，这使我与孙老之间的
信息往还，有了一个直接而固定的渠道。

晚年的孙犁深居简出，不喜热闹。因此，
即使我与老人家已经很熟了，也很少去打扰
他，有事多采用书信联系。起初是晓玲姐亲
自充当“信使”；后来她的宝贝儿子张帆长大
了，那个大眼双眼皮儿的小胖子，便成了在外
公与我之间往来送信的“小邮差”。

1992 年冬，我决定从天津南下深圳。对
我的这个决定，绝大多数友人都持反对态
度。凭我的直觉，孙犁先生多半也不会赞
同。但是，作为多年受到老人家关怀的晚辈，

我又不忍连个招呼都不打就远行。踌躇再
三，我决定婉转地征询一下孙老的意见。

依旧是让晓玲姐给联系好时间，我前往
孙老家拜望。孙老把我让到沙发上，他自己
还是习惯地坐在那把旧藤椅上。我吃惊地发
现，几个月没见，孙老消瘦了很多，而且满面
病容。我对孙老说：“听说您近来身体不好，
也不敢来打扰。可是，没想到您瘦成这样
了。您应该去医院看一看呀！”

“我不去医院，”孙老口气异常坚定，“我
生病从来都是自己扛过去的”。

我知道劝说是徒劳的，便止住了这个话
题，正想提起南下的事情，孙老却先发问了：

“侯军啊，我最近怎么没见你写的东西呀？”
真没想到孙老会问这个问题，我一时语

塞不知怎么回答。确实，自打决定南下，我就
很少再写文章了。孙老的发问，既使我感动，
更令我感到几分愧疚。

见我不言语，孙老的口气显得重了一些：
“我也知道你忙，负一点责任就更忙。不过再
忙，也不能扔下你的笔。一个人只要是和文
字打交道，就算是个文人了。我常说一句话：
文人当以文章立命。你还年轻，等你到了我
这个岁数，就知道年轻时多留下一点文字性
的东西，有多么重要了。”

这是一段令我终生难忘的教诲，一字字
像刀刻斧凿一般印在了我的心里。在此后的
日子里，每当我因忙碌而懈怠，因疲倦而懒
散，因心绪不佳而自我放纵的时候，我的耳畔
就会回荡起孙老这语重心长的叮嘱，我的背
后就像有一双慈祥而充满厚望的眼睛在注视
着自己，使我不忍懈怠不敢懒散不能放纵。
孙犁先生的这一番教诲，使我永怀感激！

我最后一次见到孙犁先生，是在1999年
1月18日。那天，我与天津日报副总编滕云
先生一起去天津总医院探望孙老。当时，他
刚吃过早餐，正半躺半坐地倚在病床靠背上。

坐定之后，滕云开始向孙老介绍刚刚
举行的天津日报社 50 周年庆典的情况，孙
老听得很认真，嘴里不时发出短促的应答
声。显然，老人已经没有气力讲稍长的句
子了。我望着老人的病容，不禁记起五年
前老人家与我谈笑风生的情形，顿时眼前
蒙上一层水雾。孙老已经住院很久了，白
发乱蓬蓬的，胡须大概也有很长时间没刮
了，最令人惊心的是，老人的指甲足有半寸
长，竟没有修剪。这同以往我印象中特别
爱清洁、特别注重仪表的孙犁先生，简直判
若两人了。

滕云把正事说完了，就把时间交给了
我，让我抓紧跟老人说几句话。我俯身在
老人的病床前，一时竟不知说什么好。老
人慈祥地打量着我，吃力地抬了抬手，我立
即领会了老人的意思，赶忙把自己的手伸
了过去。老人把他的手压在我的手上。我
附在孙老的耳边大声说，我们都很惦念
您。听说您生病了，很着急。今天能见到
您，看到您精神还不错，我感到很高兴。在
南方，您有很多读者，大家都希望看到您写
出好作品⋯⋯这句话一出口，滕总立即给
我使个眼色，我立即醒悟到自己失言了，马
上收住话头。孙老在听我讲前面几句话
时，一直在不停地“哦哦”应答着。可是一
听我说起“写作”这个字眼，老人就不再应
声，慢慢地把眼睛闭上了。

旁边的护理人员见状，悄声告诉我们，
这表示老人家已经累了，没有精力了，我们
连忙告辞。从孙老的病房出来，滕总赶忙解
释说：“我临来时忘记告诉你，孙老宣布封笔
之后，就再也不提写作的事，别人提及也不
回应。刚才你见到的，就是这个情况。”我顿
时感到很难过，自悔不该无意中触动孙老的
忌讳。滕总却说：“孙犁先生是作家，对作家
不提写作也不现实，这不能怪你。不过，我
过去只是听说，今天也是第一次亲眼见到，
孙老对写作这个字眼如此敏感。其实，这个
现象本身就很值得研究啊！”

是啊，一个以自己毕生的心血和精力，
倾注于文学事业的老作家，何以会在晚年
封笔，进而对“写作”二字讳莫如深呢？这
确实值得学术界认真探究和破解——这是
孙老留给后人的一个难解之谜！

后来，我见到刘宗武先生，他告诉我，其
实孙老封笔之后，并非再不提笔，他时常会在
独处时拿起钢笔，在白纸上随意地写字，写完
就扔进纸篓。刘先生真是个有心人，他曾趁
孙老不注意，从纸篓中拣出一些零碎的纸片，
从而使孙老封笔之后的部分字迹，得以保
存。我有幸得到了几页复印件，纸上无序地
写着一些人名和书名，从中依稀可见晚年孙
犁的片断思绪和所思所想。今天借《经济日
报》副刊的珍贵版面，予以披露，尚望读者由
此看到一个更加真实更加清晰的孙犁形象。

二

我南下深圳不久，孙老的病情就急剧恶
化，动了大手术，胃切除二分之一。这对一
个 80 多岁的老人来说，实在是一个严峻的
考验。1994 年 8 月，也就是孙犁先生病愈出
院整整一周年之际，我回津探亲，行装甫卸，
便急不可耐地约见孙犁先生。

像往常一样，前来开门的依然是孙老本
人。只见孙老面容清癯，满头银发，一派儒
雅的学者风度。令我感到惊奇的是，从他的
脸上竟看不出一丝大病初愈的衰容，走路虽
然稍显缓慢，但却十分稳健。落座之后，我
环顾了一下老作家的书房，发现一切陈设都

没有改变，唯一变化的是墙上悬挂的字幅。
记得一年前我来造访时，书房里挂着津门书
家辛一夫的一幅章草，上书“人淡如菊”四
字；而今，这横幅的位置被一个镜框所替代，
镜中镶嵌着孙犁先生自书的四个笔酣墨浓
的大字：“大道低回”。这四字之易，足以让
人回味良久。

我一开口，自然是孙老的身体状况，孙
老笑道：“你今天来得真巧，今天正好是我出
院一周年。去年发病的时候，你幸好没见
着，那简直不成样子了：身上瘦得皮包骨，走
路都得让人扶着，一点力气都没有。我当时
真的以为自己快不行了。谁知做了手术之
后，恢复得挺好，现在一切生活又能自理了，
有时还能写点文章哩。”

从孙老的语气中，不难听出他的欣慰和
满足。出于职业的习惯，我连忙不失时机地
向他约稿：“您最近又写了什么新作？有没
有文章先给我们的副刊发表？”孙老听罢笑

了，说：“你看最近天气这么热，哪里拿得起
笔呀？我昨天还和一个朋友说笑话，我说现
在是一只手拿扇子，一只手拿毛巾，腾不出
手来拿笔了。”

这时我才注意到，孙老的屋子里既没有
空调，也没有电扇。我有些诧异，就说，您为
什么不装个空调？起码可以装个电扇呀。
孙老摇了摇手里的大蒲扇，说：“我这个人，
从小在农村的环境里长大，对电器总是弄不
好，一吹电扇就不行，只能用扇子。我总觉
着电扇吹出来的风不如自然风来得舒服。
我看，还是‘道法自然’好哇！”

这番话讲得自自然然，朴实无华。面前
的这位老人，虽久居大城市，却始终把他的
生命之根深深地扎在他所生长的那片广袤
的原野上，几十年不移不易。这，或许正是
他的文章能永葆其纯朴自然的清新之气的
原因所在吧。

接下来，我把话题转向了文学，我说，孙

老，您一向提倡“为文乃寂寞之道”。可是，
眼下要耐得住这份寂寞实在太难了。对这
个现象，您怎么看呢？

孙老答道：为文的人，只有耐得住寂寞，
才能写出好文章，这是一个规律。现在的问
题是，大家都坐不下来，原来能坐下来的，现
在也坐不住了。整天烦躁不安，人心浮动，
有个词儿形容，就是“浮躁”。在这种心态
下，能写出什么好作品呢？至于寂寞为文，
提倡是一回事，时代风气是另一回事。我现
在也感到我所恪守的这一套，已经有些不合
时宜了，许多人已经不以为然了。但是就我
个人而言，还是坚信文人应当恪守“寂寞之
道”的。

那次畅谈中，孙老题赠给我一本《孙
犁新诗选》，还为我在一套八卷精装珍藏
本《孙犁文集》的扉页上签了名。那次见
面，我特意征得孙老的同意，与他照了几
张合影。这是我唯一一次获得拍照的特
许，连晓玲姐都很兴奋，也上前与老父亲
一起合照。她说，这样的机会在她也是十
分珍贵的。
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在湖南

省会同县高

椅 村 老 街 ，

即便没了当

年 的 模 样 ，

早市依旧是

大爷大妈遛

早的固定战

场。

翟天雪摄

在山东临沂河东区早市上品味香

气。

房德华摄

早市，不曾走远

伊春早市，口罩上的冰花。刘 杰摄

摆放的艺术不仅体现在展会上，还在北

京西城的早市上。

赵 晶摄


